
创业板

ETF

规模快速增加

年内份额激增

38.65%

证券时报记者 杨磊

今年以来交易型开放式指数基

金 （

ETF

） 整体份额出现了一定幅

度的缩水， 但创业板

ETF

规模出现

了快速增加，

2012

年

2

月

24

日的

管理份额达到了

7.17

亿份， 比今

年年初的管理份额激增了

38.65%

。

创业板

ETF

管理份额的增加和近期

创业 板 市 场 的 强 势 表 现 有 一 定

的关系。

深交所公布的场内基金份额数

据显示， 上周易方达创业板

ETF

总

份额增加了

0.6

亿份， 是上周所有

ETF

中净申购份额最大的一只产品，

2

月

24

日的管理份额达到了

7.17

亿

份， 而在

2

月

23

日该基金管理份额

达到了今年

2

月

7

日的历史最高份

额纪录

7.19

亿份。

据悉， 易方达创业板

ETF

净申

购最明显的是

2

月

22

日， 当日基金

份额增加了

0.86

亿份， 管理份额从

6.01

亿份增加到了

6.87

亿份， 为该

ETF

成立以来的最大单日净申购份

额。 和最大单日净申购相对应的是，

2

月

22

日创业板指数大涨了

3.08%

，

创下了今年春节以来的最大单日上涨

幅度。

去年年底， 易方达创业板

ETF

的

管理份额只有

5.39

亿份， 今年第一个

交易日的管理份额进一步下降到了

5.17

亿份， 随后易方达创业板

ETF

的

份额整体出现增长态势。

业内专家分析， 创业板指数近期

的强势表现是易方达创业板

ETF

规模

增加的主要原因， 投资者看好创业板

ETF

表现而申购该产品， 在上涨趋势

下持有一段时期后卖出获利。

其他

ETF

在上周以净赎回为主，

上证

180ETF

上周净赎回了

7.02

亿份，

上证

50ETF

上周净赎回了

4.69

亿份， 深

证

100ETF

上周净赎回了

3.59

亿份， 超

大盘

ETF

上周净赎回了

1.89

亿份， 其他

ETF

的净赎回份额少于

1

亿份。

投资于中小板市场的广发中小板

300ETF

上周出现了

0.1

亿份的净申

购， 也和该

ETF

对应指数表现较强有

一定的关系。

中国基金

China Fund

主编

:

杨波 编辑

:

江华 电话

:0755-83509024 2012

年

2

月

27

日 星期一

B1

首批独立基金销售机构掌门

纵论基金销售

苹果

5

年翻

10

倍

49

只

QDII

基金坐失牛股

B6

B5

针对

43

家基金公司

43

位投研人员的调查显示———

归真堂若过会 逾七成无意申购

证券时报记者 文月

对于近期社会热议的归真堂首次

公开募股 （

IPO

）问题， 基金持什么态

度？ 如果归真堂顺利过会公开发行，

基金对参与网下询价又会作何打算？

近日， 证券时报记者抽样调查

了

43

家基金公司中的

43

位投研人

员， 包括基金经理、 投资总监与研

究总监。 调查显示，

43

位基金投研

人员中， 逾半数认为归真堂不应上

市； 如果归真堂顺利过会发行， 近

八成明确表示不会参与询价。

对于归真堂上市，

23

位投研人员

表示此类企业不应上市， 占比

53%

；

3

位投研人员认为归真堂可以上市，

占比

7%

；

17

位投研人员表示需要综

合考量或难以判断， 占比

40%

。

在认为不应该上市的

23

位投研

人员中，

19

位认为活熊取胆存在道

德瑕疵； 其余

4

位认为活熊取胆不符

合社会经济发展方向。 如北京一家大

公司基金经理表示， 就像烟草企业不

能上市一样， 归真堂也不应该上市。

不过也有基金经理认为， 从财务上

看， 归真堂上市是没有问题的， 即使

不让归真堂上市， 活熊取胆依然会存

在， 况且中药里面熊胆粉的使用由来

已久， 不能因为舆论的压力就阻止公司

上市。

在认为需要综合考量的投研人员中，

有基金经理认为， 出于公平的考虑， 归

真堂上市需要参考以前是否有类似公司

上市， 同时也可参考国外的情况。 一位

研究总监表示， 要看归真堂是否符合

IPO

相关的法律法规， 如果符合就应允

许上市， 至于能否成功由市场来决定。

调查显示， 与反对上市相比， 有更

多的投研人员会在发行过程中对归真堂

说 “

NO

”，

43

位投研人员中， 有

33

位

明确表示不会参与询价， 占比高达

77%

；

9

位表示要看其投资价值， 占比

21%

，

1

位未表态。

基金经理明确表示不参与询价主要

有四方面原因： 首先觉得 “活熊取胆”

缺乏社会公德， 持有这种观点的投研人

员有

21

位。 其次， 希望回避争议与不

看好行业发展前景也是重要原因， 各有

5

位。 此外， 还有

2

位投研人员表示公

司暂停打新。

在表示会考虑参与询价的投研人员

中， 投资价值是最主要考虑因素。 一位

投资总监表示， 会更多从投资回报角度

考虑， 看归真堂在此次事件后业绩会不

会受到影响。

（更多报道见

B4

版）

单周

29

只新基金在售 逼近历史高位

其中

21

只偏股基金可望为

A

股市场带来

250

亿增量资金

证券时报记者 刘明

春节过后， 新基金发行再度热闹

起来。 继上周

6

只新基金同日上柜的

盛况之后， 本周在发新基金数高达

29

只， 逼近单周

30

只基金在售的历史最

高纪录。

证券时报记者统计发现， 本周又有

4

只新基金上柜， 且均为今日起开始发

行。 至此， 本周共有

29

只新基金在售，

逼近去年

5

月份单周

30

只在售的历史

最高纪录。

在

29

只在售新基金中， 最早开始

发行的为

1

月

30

日起售的中银信用增

利、 国泰中小板

300

交易型开放式基金

（

ETF

） 及其联接基金， 发行截止日均

为

3

月初。 自

1

月

30

日起至今， 每周

开始起售新基金较为平均， 均为

6

只

左右。

分类型来看， 在售的偏股型基金有

11

只， 占比

38%

， 为最多的品种； 指

数型基金

10

只， 占比

34%

； 债券型基

金

6

只， 占比

21%

； 合格境内机构投

资者 （

QDII

） 基金

2

只， 占比

7%

。 多

达

21

只主要投资于

A

股市场的基金将

为市场带来一定数量的增量资金， 如果

以去年新基金平均首募规模计算， 这

21

只基金成立将为

A

股市场带来约

250

亿增量资金。

从托管行来看， 工商银行、 中国银

行均托管

7

只新基金； 建设银行托管

5

只； 农行、 招行等托管都在

2

只以内。

一般而言， 托管行即为主代销行， 这意

味着本周工行与中行渠道将同时有

7

只

新基金血拼。

值得注意的是， 近年来新基金发行

数量连创新高，

2009

年到

2011

年连续

3

年分别有

118

只、

147

只、

211

只新

基金成立； 但单只新基金发行份额却连

创新低， 从

32

亿份降至

2010

年的

21

亿份， 再到

2011

年的

13

亿份， 去年的

首募份额甚至远低于

2008

年的

18

亿

份。 在新基金发行日益艰难， 基金公司

盈利能力逐渐下滑的情况下， 业内一度

预期今年新基金密集发行势头或许会有

所下降， 但目前并未出现下降势头。

北京一位基金公司市场部人士表

示， 审批多通道制下， 基金公司上报了

较多的产品， 目前仍有较多已审批待发

的产品， 这是新基金发行密集的直接原

因。 虽然去年发行效果不佳， 但拼首发

仍是不少公司增规模的首选， 同时很多

小公司完善产品线也是新基金数量仍较

多的重要原因。

深圳证监局下发《关于集中开展投资者保护宣传工作的通知》，提出

过度炒新危害市场 注重蓝筹投资价值

证券时报记者 杜志鑫

深圳证监局日前给辖区基金公

司、 证券公司等主要机构下发文件，

要求这些机构加强投资者保护宣传工

作。 其中关于蓝筹股价值、 炒新风险

等提示内容引起业内关注。

在深圳证监局给辖区基金公司发

的 《关于集中开展投资者保护宣传工

作的通知》 中， 列出了

20

条宣传工

作参考题目， 内容包括长期资金入

市、 炒新、 蓝筹股投资价值、 退市制

度等多个问题。

值得注意的是， 其中有

3

条关于

价值投资和蓝筹股价值， 分别是 “中

小投资者应注重价值投资， 寻找有潜

力的蓝筹股”、 “沪深市场多数个股

市盈率趋于合理， 价值投资投资机会

显现”， 以及 “怎样看蓝筹股的投资

价值”。

有关退市风险和炒新危害的内容

也占了很大比例， 包括 “过度炒新危

害市场而且损害投资者切身利益”、

“股市并非遍地黄金， 新股未必都能赚

钱”、 “散户投资新股风险大， 中小投

资者不宜盲目跟风”、 “新股发行市盈

率高于市场平均水平， 高市盈率致新股

频繁破发”、 “退市渐行渐进， 投资者

注意投资风险” 等。

深圳一业绩颇好的资深基金经理

对此表示， 现在

A

股市场总体处在底

部， 以沪深

300

成分股为代表的公司

投资价值尤其明显。 一方面， 这些公

司市盈率在

10

倍左右， 另一方面， 一

批蓝筹公司的股息率都超过一年期定期

存款利率， 达到

4%

甚至

5%

， 投资价

值不言自明。

另外一家基金公司人士对此表

示， 目前监管层对于基础市场的梳理

工作非常明显， 强制分红 、 加强退

市、 加强新股改革以及推动养老金等

长期资金入市， 这些资本市场基础性

工作的改革和推进正在夯实股市的投

资基础。

IPO

决策过程民主化新纪元

证券时报记者 林东

归真堂的首次公开募股 （

IPO

）决

策进程正呈现于阳光普照之下和万众

瞩目之中。 当代表企业利益与行业利

益的拟上市公司及行业协会， 和代表

动物保护者的

NGO

公开

PK

， 当广大

网民在微博上为人道与熊道、 法律与

伦理、 经济利益和社会责任开展激辩，

当代表社会精英阶层的

70

多位名人联

名上书试图阻止归真堂实现

IPO

， 当

大量媒体为探求 “活熊取胆” 真相走

入平时不被允许进入的养熊场时， 中

国股市

IPO

决策过程的市场化和民主

化在不知不觉中向前迈出了一步。

新股发行制度改革的方向是实现

真正有效的市场化， 而市场化的有效

性需要民主化的决策过程来进行保

障。 在市场经济体系中， 任何一家企

业的

IPO

， 都可能涉及到各种不同的

经济力量和利益集团， 其中可能不只

涉及经济利益， 还有包括社会利益在

内的其他因素， 市场化实现的过程，

就是各种经济力量和利益集团间博弈

的过程。 因此， 企业在上市前除了接

受发审委等专业机构在上市资质、 财

务指标、 合法合规等情况的审核外，

还应当有代表不同利益相关者的行业

组织、 社会组织、 媒体、 公众的监督，

让代表不同利益的群体能够利用对称的

信息、 平等的地位、 公平的机会、 充分

的时间来进行博弈， 从而使

IPO

的决

策过程更加民主和公正。 从这一角度来

看， 归真堂上市争议给了中国新股发行

市场一个实践民主化决策的机会。

一直以来， 监管部门不断推动新股

发行制度市场化改革向纵深发展。 尤其

是近期将

IPO

申请情况和相关文件的披

露时间大幅提前， 给广大投资者以更加

充分的时间了解拟上市公司， 为社会公

众有效监督

IPO

决策过程提供了先决条

件。 可以预见， 随着新股发行制度改革

的进一步推进， 类似归真堂这样的拟上

市公司将更多地被置于阳光下， 接受社

会多元意见的拷问， 同时， 也必将有更

多的经得起专业投资者和社会公众严格

审视的上市公司出现在

A

股市场上。 当

然，

IPO

的市场化和民主化， 也需要相

关政府部门针对新的情况不断集思广益，

完善相关法规， 填补法律的漏洞和空白，

让公众的争论和利益集团的博弈在法制

化和程序正义的轨道上运行。

或许， 当中国新股发行市场真正实

现了民主化的决策和市场化的发行， 郭

树清主席振聋发聩的那一问———“

IPO

不审行不行？” ———自然就有了答案。
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